

シリーズ「コメディカルの現場から2」(6)

あなたの眠気は大丈夫？ ういぎの目立たない睡眠時 無呼吸症候群とその検査方法

独立行政法人国立病院機構和歌山病院

研究検査科 河野明

近年 テレビや雑誌などで取り上げられて有名になった「睡眠時無呼吸症候群」は、文字どおり眠っているときに呼吸ができないくなる病気です。ある日、家族から「いびきが変な止まり方をしているよ」と指摘を受け、病院を受診して詳しく調べてみると実は痰気だったという場合があります。このように、いびきがきっかけとなって痰気が発見につながることがあります。つまり、いびきが少ない睡眠時無呼吸症候群を取り上げたいと思います。

呼吸がとまってしまうのかでないのになぜトロールしている部分（呼吸中枢）の働きが何らかの理由で弱くなるためです。私たちは通常、起きている間は大脑と延髄の2カ所の呼吸中枢の働きによって自然と呼吸ができるようになっていますが、眠りにつくと大脑を休ませて延髄の呼吸中枢の働きだけがダイレクトに現れてしまいます。異常を起こす原因はよく分からぬままですが、心疾患や肺疾患などがある場合、中枢型の無呼吸が問題となる程度まで悪化することが確認されています。加えて、加齢とともにになって中枢型の無呼吸は起きやすくなります。それは、加齢による心肺機能の低下と関係しているかもしれません。

では、「閉塞型」と「中枢型」の鑑別はどうすればよいでしょうか？ 最初に述べたように、閉塞型無呼吸は特徴的ないが、大きをかけ、中枢型ではないことは目立ないので、

読みべると睡眠の深さが分かります。眼球運動はレム睡眠の出現が分かります。指先に洗濯バサミのようなセンサーを挟み、血液中の酸素濃度を測定します。鼻と口についた呼吸センサーと、胸腹部の呼吸運動センサーによって空気の流れを調べます。閉塞型でも中枢性でも無呼吸状態のときは鼻・口の気流が無くなります。しかし、胸腹部の動きに大きな違いがみられます。閉塞型の場合、気道がふさがり空氣の出入りはできませんが、呼吸中枢からの命令は停止していないので、息をしていながら、呼ぶようにして胸腹部が動きます。一方、中枢型の場合、息をする活動そのものが止まります。胸腹部の動きはなくなり、呼吸運動の測定データは平坦となります。この様な邊りで、閉塞型と中枢型を区別します。

ム睡眠の出現が分かれます。指先に洗濯バサミのようなセンサーを挟み、血液中の酸素濃度を測定します。鼻と口につけた呼吸センサーと、胸腹部の呼吸運動センサーによって空氣の流れを調べます。閉塞型でも中枢性でも無呼吸状態のときは鼻・口の気流が無くなります。しかし、胸腹部の動きに大きな違いがみられます。閉塞型の場合、気道がふさがり空氣の出入りはできませんが、呼吸中枢からの命令は停止しているので、息をしようととして胸腹部が動きます。一方、中枢型の場合、息をする活動そのものが止まります。胸腹部の動きはなくなり、呼吸運動の測定データは平坦となります。この様な違いで、閉塞型と中枢型を区別します。

「睡眠時無呼吸症候群は
「いびき」と関連付けて
考えられることが多いの
ですが、いびきが目立た
ないタイプもありますの
で、昼間に眠気を感じる
方はいびきが変な止まり方
をしていなくても医療機
関への受診をお勧めし
ます。